

[艺术评论]



玉人永诀： 阮玲玉的悲剧表演 与视觉政治

沙 丹

2010 年是我国默片时期的著名女星阮玲玉女士诞辰一百周年。从 1926 年在卜万苍导演的《挂名的夫妻》中出演角色,到 1935 年 3 月香消玉殒,阮玲玉在短短的九年间出演了 29 部电影作品。由于她艺术天分极高,与其合作的导演、演员又皆为早期影坛先驱中的精英,因此她在中国默片史中书写了最为辉煌的一笔。为了纪念这位才华横溢却“寿夭多因诽谤生”的女明星,中国电影资料馆在 2010 年底举办了阮玲玉电影回顾展,首次全方位地向公众展示阮玲玉存世的所有电影精品。

阮玲玉出演的影片,由于历史原因,内地迄今仅仅保存下八部,包括《一剪梅》(1930)、《桃花泣血记》(1931)、《小玩意》(1933)、《归来》(1933)、《神女》(1934)、《新女性》(1934)、《再会吧,上海》(1934)和 1935 年的遗作《国风》。这当中《归来》和《再会吧,上海》又因为镜头遗失或缺本等原因极少对外公布。此次回顾展,不仅上述 8 部影片经过整理后得以集中展映,还特地远道从台北电影资料馆借来 1930 年阮玲玉与金焰合作的《恋爱与义务》做特别放映。关于阮生平和艺术作品的传记书籍、论述林林总总,本文则重在探讨她作为悲剧明星的虚构表演与作为公众人物的真实人生间的复杂交织,以及在她明星型塑背后暗潮涌动的政治脉络。

中国的“玛丽辟福”?

阮玲玉很少亲自为电影刊物撰写文章,却曾在 1930 年的《影戏杂志》上发表了一篇题为《梅兰芳与中国电影》的见闻录。^[1]此前,被誉为“伶王”的梅曾与阮所在的联华公司有过合作关系,并在孙瑜的《故



都春梦》(1929)中应邀出演“虞姬舞剑”。因此当他是年 7 月从美国游历归沪,“联华”同仁特地为其设宴接风洗尘。在这次宴会上,梅兰芳对刚刚因主演悲剧《恋爱与义务》而名声大噪的阮玲玉赞赏有加,称其为中国的“玛丽辟福”。玛丽辟福(Mary Pickford,现通译为玛丽·毕克馥),1909 年因出演大卫·格里菲斯的《小老师》(The Little Teacher)走红全美,也是整个默片时期最受欢迎的女明星。她与格里菲斯的另一位爱将莉莲·吉许形象类似,都是像小孩般娇小的女人,擅长脆弱天真的苦情角色。由于 20 年代美国影片完全把持中国市场,连带着如玛丽辟福这类明星的大量信息也在异国电影媒体上俯拾皆是,这无疑对中国本土制片厂的明星型塑带来深远影响。

当时的《影戏杂志》经常在刊中作电影明星评比,类似于今天的人气投票,得票多者则可以获登大幅照片。由于玛丽辟福曾经亲自来华,得到国人的空前热烈欢迎,因而在1929年12月的当期刊物上荣登榜首,阮玲玉屈居第四。然而在次年5月由联华影业电影明星选举会举行的“中外电影明星混合大选举”中,由于《恋爱与义务》的空前成功,阮玲玉反以6179票高居翘楚,大大超过了胡蝶(3784票)、玛丽辟福(3508票)和林楚楚(2527票)。^[2]此次选举虽有“联华”旗下刊物自我炒作宣传之嫌,却无疑证明了阮玲玉已经超越林楚楚,成为公司的首席明星。因此,当梅兰芳拿“玛丽辟福”做比阮玲玉时,阮虽自言“惭愧无地”,

但从悲星定位、视觉呈现、受众反馈等几方面考察,两人确有相似之处。

然而,阮玲玉并不是一开始就被视为玛丽辟福的中国复制品,同时她也用对电影表演的感悟和热情证明了自己更加宽泛的可塑性。正如她早年在“明星”、“大中华百合”做演员的时候,擅长的是“妖媚泼辣之表演”,直到进入“联华”出演《故都春梦》中的反派妓女,仍能显示出外向夸张的表演路数。而真正考验阮玲玉演技深度的作品当属她首次担纲主演的《野草闲花》。片中她一人分饰母亲与少女两个角色,当表演母亲在寒冬怀抱女婴,冻饿交逼,冰上遇难的惨状时,她“深刻准确地进入了伟大母爱的角色,在导演的几语启发下,从内心的激情,到外部的动作,都显示了超乎导演心目中所预期的更为真挚自然的表演”^[3];而在饰演少女丽莲时,则来了一个一百八十度的大转变,将她聪明爽朗、纯洁天真、“出污泥而不染”的品质表现得淋漓尽致。而现存的影片《一剪梅》中,阮玲玉也是以摩登女郎的身份出现,

片尾她与林楚楚身着军装、脚蹬战马的飒爽英姿更是“颠覆”了今天人们对于阮玲玉普遍的印象。

其实,如果翻阅早期电影杂志对她的描述,能够找到很多阮玲玉不为人知的另一面。譬如她也曾被媒体拿来与性感浪漫的“热女郎”克莱拉宝(Clara Bow, 现通译为克拉拉·鲍)



作比,这种热辣的摩登女(Flapper)形象与纯美感伤的玛丽辟福相比反倒去了另一个极端;又因为在《桃花泣血记》中饰演笑容甜美无邪的琳姑而被誉为“甜姐儿”;还被人与胡蝶、夏佩珍、王汉伦等划为“花旦”,而非杨耐梅、蒋耐芳那样的“悲旦”。笔者认为,这里所谓“花旦”的模糊称呼,充分地证明了阮玲玉表演的深度与广度,也从另一方面证明师法美国经验的早期中国电影企业还没有真正地理解明星制的要义,他们只是在推销杰出的明星人物,而非图解式的、有消费针对性的明星商品。如当时一篇文章所言,谁都不能不承认阮玲玉是一位灿烂的明星,“在她的一笑里,充分地显出她的妩媚,令人陶醉;在表演悲哀的时候,具有令人心疼而怜爱的可能”,但文中也直言“可惜她玉体消瘦,没有健美的体格,我十二分的希望她快快的锻炼”^[4]。较之于同时期“健而美”的胡蝶,阮玲玉缺乏专一而持久的明星商业形象。

此外,与玛丽辟福相比,文化程度不高、性格逆来顺受的阮玲玉更缺乏一份生意人的精明。即便都是擅长演绎悲剧,玛丽辟福却是外弱内强,她懂得利用自己的明星地位要挟公司,争取更高的薪水,甚至自己投资“联美”当老板。学者保罗·麦克唐纳曾指出玛丽辟福在影史上的重要意义:“她所引导的潮流,在未来几十年中发展出好莱坞明星制度。尤其她示范了明星如何利用自己受欢迎的地位来当筹码,与制片商谈判,要求‘高还要更高’的薪水。”^[5]这些都成了明星制度的关键特色。而阮玲玉对“联华”的制片业务几乎没有任何发言权,只有某些角色——譬如《三个摩登女性》中的周淑贞——是她超乎公司的安排,罕见地由自己主动争取得来的。茯野曾在1933年的一篇文章中谈到:“或者阮女士谦顺的个性是她一生得失的最大关键。‘谦’当然可以获得朋友们的同情和资助,‘顺’就难免掉不时的受命运的捉弄。”^[6]这篇颇有些盖棺定论意味的文章,仿佛预见到了两年后真实中而非银幕上大悲剧的上演。阮玲玉的表演当然不止于悲剧,但正是那命运的坎坷捉弄,让“悲星”成为其萦绕一生的主题词。

旧女性与“新女性”

30年代曾与阮玲玉有过紧密合作的郑君里曾在

回忆文章中指出:“阮玲玉一生的经历,有许多地方跟她所饰演的角色相同。如果把她所创造的几种女性典型按照编年的次序排列起来(被封建势力压得抬不起头的弱女、被阔佬损害的风尘女性、打破传统的婚姻观念的女性、要求与劳动人民结合的有初步觉悟的女性),这些人物的思想演进过程,跟她本人的思想进程颇有隐然偶合之处。”^[7]显然,郑的这种概括仅仅截取了阮玲玉生命中最后几年(也即是她表演的黄金时期)的一个断面,而阮玲玉早期影片的遗失以及她现实中婚姻的屡遭不幸确实在某种程度上强化了她柔弱可怜的银幕形象,让虚构与现实暧昧地彼此纠缠。从现存的9部影片来看,除《一剪梅》和《国风》外,其余7部均为悲剧。而在这7部悲剧中,除了朱石麟的《归来》以矛盾平息的调和结尾收场,其余影片均赋予阮玲玉诸如死亡、发疯、骨肉离散等惨淡无比的结局。

这种悲剧结局一方面因循了早期电影制片厂屡试不爽的苦情模式,同时也将民族主义意识和官方主导意识形态有效地纳入其中,这是阮玲玉的悲剧与早期社会伦理悲剧最大的差异所在。我们需要注意到,阮玲玉在1930年代初的走红与“联华”的所谓“国片复兴运动”有着潜移默化的关系。当时,面对银幕武侠神怪泛滥、本土公司纷纷倒闭的险境,“联华”老板罗明佑曾痛心疾首地指出:“电影者,实国家社会事业之一种,无定志无宗旨而仅以图目前近利为目的者,决不可与言影业,亦决难持久不败。”^[8]据此,“联华”制定了“提倡艺术,宣扬文化,启发民智,挽救影业”的拍片宗旨。可以说,这种锐意图新的制片志趣既顺应了社会进步的要求,也在国民政府电影检查委员会(1931)、中国教育电影协会(1932)相继成立后,得到了官方意志的肯定。主管国民党文艺宣传工作的陈立夫便曾在一次演讲中称赞阮玲玉主演的《恋爱与义务》“颇含有教育的意味,内容是比较的充实”,他认为电影的作用在于发扬民族精神,鼓励生产建设,灌输科学知识,发扬革命精神以及建立国民道德,像“忠”“孝”“仁”“爱”“信”“义”“和平”等中国固有道德均是电影取材的重要源泉。^[9]这在阮玲玉这一时期的影片中体现得尤为明显。

最直接的,便是阮玲玉悲剧作品中普遍存在的农村与城市的二元对立现象。其实,讴歌乡土、排斥都

市并非阮玲玉作品所独有，而是贯穿当时整个文艺创作界的“主旋律”。农村，意味着纯朴、清新、天真、自由，代表着半开化的中国形象；而都市，意味着诱惑、迷醉、堕落和阴谋，是对西方现代性经验移植肆虐的危机想象。当时有评论便指出：“都市既离不了繁华，就离不开罪恶”，而电影的作用就在于对人们“常常加以一种指导，使他们有所感化，有所觉悟，知道都市中有很多陷阱，不要踏进去”^[10]。因此，我们可以看到，《桃花泣血记》中琳姑的死亡，祸起于城乡阶级门第差异的固有偏见；《小玩意》中叶大嫂的发疯，源自于帝国主义商业倾销对农村手工业的毁灭性破坏；《归来》中善良的婉儿要面临着同洋媳妇黛娜共事一夫的尴尬；《再会吧，上海》中乡村女教师白露满怀憧憬来到上海，却惨遭禽兽医生的侮辱和蹂躏。这些温婉、善良又略显柔弱的女性悲剧形象与阮玲玉的外形条件、自身气质以及真实经历无疑是最为契合的，这使得她顺理成章地成为影坛的缪斯，也成为了旧中国文化的形象缩影。悲剧性的阮玲玉不适合被认为“新女性”，因为正是美丽与脆弱让她趋于思想理念的保守和矜持。在她的作品中，守住女性的贞洁，维护正统的道德观念，远比接受新鲜的进步意识重要得多。这既是她自身的真实心态反映，也是民国政府当局将民族主义理念、教育意识和乡土伦理纳入电影媒介的必然结果。

但是，当不久之后左翼文艺运动蓬勃发展起来后，阮玲玉被纳入到另一套话语体系，最终被易容为“新女性”的模范。阮玲玉所饰演的悲剧人物都生活在乡村或都市底层，而30年代革命知识分子正是通过将这类表现对象（如学生、女工甚至是妓女）理想化或纯洁化，暗地里酝酿出一种政治化的启蒙意义和布道精神。传统研究者一般认为，在“五四”运动以来的两个社会基本主题“救亡”和“启蒙”中，由于“民族矛盾的激化，社会现实的动荡，使得大部分知识分子投身于民族救亡的解放斗争中，启蒙的主题在救亡的时代大命题中被淹没了”；而戴锦华也曾指出，启蒙被压制的后果便是与其“同时存在的知识分子的批判精神也被时代的常规命题所削弱了”^[11]。可在当时的革命知识分子看来，启蒙最起码是应当与救亡同时进行的。而其中最基本有效的手法，便是利用一种理想

主义的感召、一种“叙述的政治”，使得落后愚昧的“小市民”不断向追求进步的“大众”转化，使启蒙向革命转化。典型的例子便是阮玲玉出演的《神女》。影片上映后好评如潮，但亦有影评指出，那位妓女的不幸源自不合理的社会，而非偶然的巧合，可影片将“章志直的那根线条画得太强，而将求职问题，娼妓问题等等的线条画的太弱，所以结果是形成了喧宾夺主的形态……说明白一点，在《神女》，对观众的印象，似乎压迫阮玲玉最利害最残酷的，并不是整个的社会体制，而只是个人的章志直这流氓的存在”^[12]。但在左翼的话语中，章志直即是那落后社会体制的缩影，阮玲玉绝望地杀人则成了对黑暗社会的控诉与反抗。正是通过这种叙述的辩证法和政治的易容术，阮玲玉“新女性”的视觉政治得以建立并永久留存。

再会，上海，再会

在现存的两部非悲剧的阮玲玉电影中，《一剪梅》是一部独树一帜的影片，展现出卜万苍早期创作中的欧化美学倾向。影片以莎士比亚的《维洛那二绅士》为蓝本，不仅将侠义豪情与恋爱伦理融为一炉，还在舞台布景、美术设计等方面大量吸取了德国表现主义元素，而阮玲玉、金焰等人的表演也带有明显的舞台剧痕迹。影片上映后，评论尚佳，陆介夫便坦言：“老实说，《恋爱与义务》还不免有一二疵处，但《一剪梅》令我寻不出一破绽或其他。”^[13]尽管如此，由于国内影业在西片的冲击下风雨飘摇，舆论风向发生转变，“欧化”早已成为不折不扣的贬义词。像当时便有人指出：“盖他人之艺术，可以仿效，而其风尚习惯，则不可仿效。……若专以剿袭欧化为文明，则徒取他人之糟粕，而遗弃吾国固有之精华。表面上虽似进步，实际上反见退化矣。”^[14]因此，“联华”在宣传自己的“国片复兴运动”时，对《一剪梅》大多避而不谈，后世谈到阮玲玉的代表作，也永远轮不着这部。

1935年的《国风》则是阮玲玉平生最后一部作品，也是她现存作品中艺术水准最为粗浅的一部。影片通过一对乡下姐妹进城念书后的刻意对比，展示出姐姐张兰的勤奋简朴和妹妹张桃的骄奢淫逸，以传递“奢风陋习有如洪水猛兽”的观念。这本是城乡二元对立的惯有主题，但是在罗明佑的处理下，却显得无比

牵强、刻意和生硬。比如从衣着打扮上,饰演姐姐的阮玲玉是粗布外衣,发型自然;而黎莉莉饰演的妹妹则是印花旗袍,电烫卷发。从生活习惯上,姐姐厉行节约,连小小的铅笔头都不舍丢弃,而妹妹则是旅游、恋爱、消费一个都不能少,甚至一再地欺骗家人索要钱财。影片最致命之处在于,其主旨的传达并不是依靠导演的艺术手法和演员表演的自然流露,而是通过一条条说教意味浓厚的字幕展示出来的。阮玲玉此次在片中似乎扮演了一位力图进步的新女性,但她在银幕上所大声疾呼的并非什么与时俱进的新鲜意识,却只是配合国民党当局“新生活运动”所提倡的“礼义廉耻,国之四维”罢了。归根结底,阮玲玉的知识水平和形象风度决定了她并不适合在银幕上充当革命家的角色。银幕上《国风》以慷慨激昂的光明调子作结,却不曾想,阮玲玉真正的悲剧此时却在戏外上演了。

一般认为,阮玲玉自杀与《新女性》上映后所遭遇的媒体攻讦有直接的关系,鲁迅后来为其所写的《论人言可畏》也间接地印证了这一观点。其实,无论对于阮玲玉,还是《新女性》的导演蔡楚生,对这种由行业抗议引发的诽谤攻击并不陌生。如《再会吧,上海》里写了一个医生用蒙药奸骗女子,便曾遭到医师公会的攻击;而蔡编剧的《飞花村》里写一个铁路职员的贩毒事件,也曾遭到两路工会的声讨。但阮玲玉悲剧的真正根源还是源自她脆弱苍白的精神世界。早在加入“联华”前,她便因为对事业和婚姻失去信心而服药自杀过,幸而被及时发现得到救治;她的心灵偶像、美国舞蹈艺术家伊莎多拉·邓肯1927年因车祸去世也对她的人生观产生消极影响;拍摄《故都春梦》的期间,她的同乡好友、名歌女骆慧珠因婚姻问题服毒自杀,对阮刺激极大。1934年,“明星”的女演员艾霞因情感问题自杀身亡,这便是《新女性》中女作家韦明一角的原型。而阮玲玉在演绎这个吞药自杀的形象时,曾对黎莉莉说:“不幸我也有过相似的遭遇,只是我没有死成,我在演这场戏时,重新体验了我自杀时的心情。在自杀的刹那间,心情是万分复杂的,我想摆脱痛苦,可是反而增加了痛苦,有很多人的脸孔出现在眼前,其中有你最亲爱的人,也有你最憎恨的人,每当一片安眠药片吞下去的时候,都会有一种新的想法涌上心头……”^[15]或许正是怀着这种难

以名状的纠结心情,阮玲玉在1935年3月8日这天踏上了人生的不归路。噩耗公布的当天,数名女影迷自杀身亡;多年以后,李琦年、林黛、乐蒂等婚姻失意的女星也相继重复了同样的悲剧,这难道就是一代影星阮玲玉遗留给她们的幽灵般的宿命?

阮玲玉去世后,中国的默片时代也随即缓缓落下帷幕。正像《再会吧,上海》中那个受辱的舞女最终义无反顾地离开这个既摩登又罪恶的都市,阮玲玉亦走上一条同样的道路,只是这次不是“再会”,而是永别,只留下她芳龄二十五岁的花样青春和银幕上的喜怒哀乐供后人不断的追思、祭奠。

注释:

- [1] 阮玲玉:《梅兰芳与中国电影》,《影戏杂志》,1930年第1卷第9号。
- [2] 《中外明星混合大选举投票竞赛揭晓》,《影戏杂志》,1930年第1卷第9号。
- [3] 孙瑜:《联华影业公司·故都春梦》,载《中国无声电影》,北京:中国电影出版社,1996年,第1584-1595页。
- [4] 叶培大:《谈我所认识的几位明星》,《影戏生活》,第1卷第32期,1931年8月22日。
- [5] 保罗·麦克唐纳:《明星梦工厂:炒作好莱坞流行人物》,马斌等译,台北书林2003年,第58-59页。
- [6] 荻野:《阮玲玉的生平》,《现代电影》,1933年第1卷第1期。
- [7] 郑君里:《阮玲玉和她的表演艺术》,《中国电影》,1957年第2期,第32页。
- [8] 罗明佑:《为影难》,《影戏杂志》,1929年第1卷5、6号合刊。
- [9] 陈立夫:《中国电影事业》,上海晨报社,1933年3月。
- [10] 严独鹤:《电影与都市》,《如此天堂》特刊,1931年10月10日。
- [11] 戴锦华、李奕明、钟大丰:《电影:雅努斯时代》,《电影艺术》,1988年第9期,第9页。
- [12] 魏育:《苦言抄——关于〈神女〉与〈桃李劫〉》,《文艺电影》,1935年第1期。
- [13] 陆介夫:《〈一剪梅〉及其他》,《影戏杂志》第2卷第2号,1931年10月1日。
- [14] 漱六山房:《银幕小言》,《影戏生活》第1卷第1期,1930年12月26日。
- [15] 黎莉莉:《阮玲玉二三事》,《中国电影》,1957年第2期,第36页。

沙丹:中国电影艺术研究中心助理研究员

责任编辑:唐宏峰